



SP MIGRANT:IN PROCÈS-VERBAL DE LA CONFÉRENCE DES DÉLÉGUÉS

30e réunion, samedi 21 mai 2022, 11.00 - 15.00 heures

Petite scène PROGR : Waisenhausplatz 30, 3011 Berne

Direction : Mustafa Atici

Protocole : Elma Alusi

Présents : selon la liste de présence

Excusée : Lara Can

1 BIENVENUE, PROCÈS-VERBAL ET APPROBATION DE L'ORDRE DU JOUR

Elma : salue chaleureusement tout le monde et mentionne que Lara est excusée aujourd'hui. Indique que seuls les délégués du PS Migrant:s ont le droit de vote, c'est pourquoi tous les délégués ont reçu une carte de vote à l'entrée. Si quelqu'un n'a pas de carte de vote, qu'il s'annonce maintenant. Mentionne que nous aurons une courte pause de midi à 12h25 et donne la parole à Mustafa.

Mustafa : salue toutes les personnes présentes et explique le déroulement de la conférence d'aujourd'hui. Il mentionne que le procès-verbal de la dernière CD est disponible sur le site Internet du PS Migrants. De même, aucune proposition n'est arrivée dans le délai imparti, c'est pourquoi nous passerons directement au vote.

ÉLECTION DES SCRUTATEURS/TRICES

Le procès-verbal de l'année dernière est approuvé à l'unanimité. Yvonne Apiyo Brändle-Amolo est élue comme scrutatrice. L'ordre du jour est approuvé à l'unanimité.

Vote : l'ordre du jour et le procès-verbal sont approuvés à l'unanimité.

Élection : Yvonne Apiyo Brändle-Amolo est confirmée à l'unanimité comme scrutatrice.

2 DISCOURS DE LA PRÉSIDENTE

3 ÉLECTIONS AU CONSEIL NATIONAL 2023

a) Informations du groupe de travail "Élections 2023"

Arber : présente le document stratégique du GT Élections 2023. Indique en particulier qu'il est essentiel d'impliquer activement le plus grand nombre possible de personnes intéressées pour sortir renforcé de ces élections. Attire l'attention sur la manière dont les opposants tentent d'occuper le terrain sur les thèmes de la migration, alors que c'est clairement *la tâche et la compétence centrale* du PS. Informe sur la suite de la procédure

b) Discours de Cédric Wermuth, président du PS Suisse

Cédric : salue chaleureusement tout le monde et présente les informations sur les élections au Conseil national de 2023. Nous avons commencé les préparatifs en octobre 2021. Au cours de cette phase, nous avons terminé la première étape. Il s'agissait alors des tâches historiques de la seule social-démocratie. La question était de savoir ce que nous devons faire exactement pour obtenir les bonnes réponses. Maintenant, nous passons à la deuxième phase. Nous avons d'abord élaboré six dimensions sur lesquelles le parti veut travailler en termes de contenu. Nous devons en cristalliser trois et fixer des priorités. Nous avons toutefois choisi divers thèmes : La justice globale, le climat, l'égalité, la pauvreté, le pouvoir d'achat, la formulation technique et etc. Je vais également développer un peu ces thèmes et les aborder brièvement. En ce qui concerne la crise des réfugiés, nous devons trouver un point de départ solidaire. En ce qui concerne le climat et l'environnement, nous devons faire notre autocritique, nous avons fait des erreurs à différents niveaux. Concrètement, nous avons besoin d'investissements dans l'infrastructure actuelle. Cela signifie que les notions clés sont l'investissement public dans la politique climatique plutôt que la responsabilité individuelle. Le thème de l'égalité des femmes est extrêmement important. Je peux donc aussi parler de l'initiative sur les crèches : la collecte de signatures se déroule bien, pas de manière uniforme dans toutes les sections, mais nous en sommes à 50'000 signatures. Par ailleurs, la politique migratoire et la justice sont des problèmes centraux. Il s'agit de reconnaître que la migration est une caractéristique de classe. Ce n'était

qu'un bref résumé, mais en octobre, nous construirons la ligne rouge. Nous voulons montrer aux gens que la social-démocratie est une solution collective. Cela signifie : trouver des solutions communes, lutter pour la justice, combattre le racisme, etc. Nous allons essayer de montrer ce qui est spécifiquement social-démocrate. Nous vous informerons concrètement de la situation lors du conseil de parti.

c) Questions et *discussion*

Peter : Qu'en est-il des priorités ? Quels seront les trois ?

Cédric : Nous le présenterons concrètement lors du congrès du parti. Je peux peut-être déjà dire que nous avons fixé le pouvoir d'achat et l'égalité. Le troisième thème n'est pas encore défini.

Arber : Nous en avons déjà parlé, mais peut-être puis-je demander ici quel est le soutien à notre plan d'action ?

Cédric : Je pense que c'est très important, nous devons encore voir quel budget nous avons. Mais je trouve cette réflexion très importante. Mais nous devons être très honnêtes et bien réfléchir où il y a des chances d'élection. Nous avons des exemples de réussite qui montrent comment cela peut fonctionner, à côté de Mustafa.

Annelise : Je trouve que parler d'idées concrètes est très bien et très important. Dans les cercles de migrants, beaucoup veulent voter à droite.

Cédric : Il semble que ce soit un phénomène très répandu en Europe.

Anneliese : J'ai une question sur le thème des droits de l'homme en Suisse. Que signifient les droits internationaux. La Suisse fait beaucoup de choses, mais le racisme s'aggrave. Est-ce que cela serait aussi un sujet de discussion ?

Naim : Merci d'être là. Nous entendons très souvent des conversations sur l'Ukraine. Peux-tu nous parler de l'Afghanistan.

Cédric : Nous avons eu l'Appel pour l'Afghanistan au début de l'année, où nous avons présenté des revendications face à la crise afghane. Je vous remercie de me tenir toujours au courant de l'actualité. Maintenant, nous n'avons rien dit sur le statut S pour les réfugiés d'Ukraine. Nous voulions attendre que la différence devienne évidente.

Florin : Je veux juste te remercier chaleureusement d'avoir décidé d'une CCT pour les menuisiers. Les menuisiers ont une carte de remerciement pour toi.

4 DES DROITS ÉGAUX ET DES PERSPECTIVES VIABLES POUR TOUS LES RÉFUGIÉS DE GUERRE

a) Témoignage : La situation des personnes en fuite en Suisse

Navid : Présente le plan d'action sur l'Afghanistan qu'elle a élaboré avec Lara.

Mustafa : Remercie chaleureusement. J'apprécie beaucoup tes efforts et le fait que le réseau Afghanistan travaille activement.

b) Peter : Prise de position de Peter

c) Présentation de la prise de position

Pierre : La question des réfugiés est partout d'actualité. Surtout les différences de traitement et nous devons être conscients qu'il y a un univers de discrimination derrière tout cela. Il est important que nous nous penchions sur les détails. C'est pourquoi j'en ai parlé plus intensément lors de ces différents entretiens, à Zurich lors de l'assemblée annuelle PS:Migrantes. Sur le plan politique, nous devons en faire bon usage et nous engager activement. L'UDC est déjà en train de revenir sur toutes les mesures positives. Nous devons passer à l'offensive. J'aimerais ajouter trois points qui ont été débattus à Zurich lors de l'assemblée annuelle. Peter présente les points et les explique en détail.

Mustafa : Merci beaucoup. Une guerre n'a pas de bons moments, seulement des mauvais. La discussion en rapport avec le statut S est très actuelle, ce que Cédric a également mentionné tout à l'heure.

d) Discussions et propositions

Apiyo : Nous voulons aussi participer à la discussion. Mais nous avons été très rassurés parce que presque tout ce que nous voulions dire se trouve dans la prise de position. Il est très important de mentionner qu'en Ukraine, il y a aussi des personnes noires et brunes. Les gens sont traités différemment à la frontière. C'est pourquoi nous devons promouvoir l'égalité de traitement. C'est bien si nous pouvons faire bouger les choses au niveau cantonal et communal.

Demande de prise de parole : Sur Frontex et la reconnaissance des diplômes.

e) Adoption de la prise de position

Vote : la prise de position est approuvée à l'unanimité

5 PAUSE

6 DIRECTION DU PS MIGRANT:E.S SUISSE

a) Procédure de candidature pour le siège vacant

Mustafa : Mentionne que les adieux de Farhad auront lieu en septembre, car il est absent aujourd'hui.

7 ACCOMPAGNEMENT DES MEMBRES DANS LES SECTIONS

a) Input Yvonne Apiyo Brändle-Amolo : Encadrement des membres à Zurich

Mustafa : Souligne en introduction l'importance d'un bon encadrement des membres dans les sections.

Apiyo : parle de son activité de conseillère aux membres à Zurich. Souligne l'importance d'une bonne intégration active de nos membres pour le PS Migrants. Sinon, il est difficile de recruter de nouveaux membres. Les gens ne s'engagent pas et l'intérêt initial se perd très vite. C'est pourquoi il est très important d'aller chercher les gens et de les impliquer. Indique qu'en tant que co-présidente, elle a recruté 110 nouveaux membres en l'espace d'un an et demi. Mentionne également qu'elle était toujours disponible pour les gens et que son soutien était souvent demandé. C'est un exemple de la nécessité de se connecter avec les gens. L'appréciation et la reconnaissance sont très importantes. Je dis toujours si je peux aider honnêtement ou non. C'est très important, car je ne veux pas faire de promesses en l'air. Mais il est tout de même important d'être à la disposition des gens. Si l'on montre aux gens que l'on s'intéresse à eux, on peut obtenir beaucoup de choses. En fin de compte, il ne s'agit pas seulement d'un service aux membres, mais aussi d'une bonne amitié.

b) Peter Hug : Nouveautés dans l'encadrement des membres

Peter : Explique que jusqu'à présent, les responsables des membres du PS Migrant:s n'ont pas reçu de mails le samedi. Ces mails sont toujours envoyés lorsqu'il y a de nouvelles adhésions ou des changements de section. Le secrétariat est en train de les mettre à la disposition des migrant-e-s du PS. Ces e-mails réguliers nous permettent de garder une vue d'ensemble et nous rappellent de téléphoner aux nouveaux membres pour leur souhaiter la bienvenue. Présente un exemple fictif : 1. le mail du samedi arrive, dans le mail je ne vois pas les noms ou les numéros de téléphone pour des raisons de protection des données. 2. pour les voir, je me connecte au portail de la section. Dans le portail de la section, on voit les coordonnées des personnes qui ont nouvellement adhéré ou qui ont changé de section. (Slide Powerpoint : données des membres). Le dernier point me permet de les appeler et de les inviter à la prochaine manifestation de ma section.

A partir de maintenant, on voit aussi le pays d'origine de chaque membre. Cela signifie que l'on peut aussi utiliser la langue de nos membres lors de la campagne électorale. Lors de la conférence annuelle, j'ai montré les vidéos en plusieurs langues. On y expliquait comment voter.

8 ÉDUCATION ET INTÉGRATION

a) Input Mustafa Atici : Politique de formation au Conseil national

Mustafa : parle de ses interventions politiques au Conseil national et des difficultés qu'il voit à ce niveau dans le domaine de l'éducation et de l'intégration. L'égalité des chances est ma priorité en politique. Je m'occupe de ce thème depuis très longtemps. En 2006, j'ai déposé une motion à Bâle. C'était en fait le premier canton à soutenir les groupes ludiques. D'autres cantons se sont ensuite lancés et ont formé des groupes de travail. Une première intervention a été consacrée au soutien des entreprises formatrices socialement engagées.

Les jeunes issus de l'immigration qui se trouvent dans un environnement socialement défavorisé sont moins instruits. De même, la même situation concerne les jeunes non issus de l'immigration qui se trouvent également dans un environnement faible.

Le fait que plus de 500 000 personnes n'aient pas de formation constitue également un gros problème. De même, il y a aussi des personnes qui ont une formation qui n'est plus demandée sur le marché du travail. Mon intervention est consacrée à la formation des adultes. Je pense qu'il est essentiel que les adultes se forment et se reconvertissent également. Tout le monde parle beaucoup de formation des adultes, mais si nous regardons les chiffres/statistiques, il n'y a que 20 à 40 pour cent des personnes qui se forment effectivement.

L'initiative parlementaire a été transmise, c'est pourquoi elle sera discutée au Conseil national. Je demande plus de soutien dans ce domaine et que nous changions la formation professionnelle. A Bâle, je suis en contact permanent avec divers services et je m'engage pour divers projets, notamment celui de la reconnaissance des diplômes.

Un des thèmes de la dernière réunion de la commission était également les contrats de travail à durée déterminée des doctorants. Ces personnes ont toujours des projets à durée limitée et doivent constamment chercher de nouveaux emplois. Ma motion sur ce sujet a malheureusement été rejetée. Mais je pense que c'est aussi un succès que la motion ait été transmise. Un autre sujet est l'éducation des enfants issus de l'immigration. La plupart du temps, ces enfants reçoivent moins de soutien à la maison. Des études scientifiques montrent également que 75% des enfants issus de l'immigration sont sous-évalués. C'est pourquoi nous devons faire quelque chose. Notre objectif est de travailler de manière intensive dans les ateliers et d'être constamment en route avec ces thèmes.

Leyla : Beaucoup de choses que Mustafa a mentionnées, comme la langue et le racisme, sont extrêmement importantes. Nous devons bien réfléchir à ce que nous pouvons faire contre cela. Nous allons élaborer une stratégie à Berne.

Gazmendi : Je pense que tous les thèmes sont très importants. Nous avons surtout un problème avec les frais de scolarité. Ceux qui n'ont pas de passeport suisse doivent payer des frais plus élevés. Nous devons lutter contre une telle discrimination.

Peter : Nous devons fixer un objectif commun, à savoir que 95 pour cent des personnes qui commencent un apprentissage professionnel le terminent. Il y a beaucoup de gens qui échouent à l'examen final. Nous devons aborder ce problème et mettre en place une garantie de formation.

Ateliers en petits groupes

1. Mustafa Atici : École obligatoire et égalité des chances

Leyla : Le problème, c'est l'inégalité des chances au départ. Ma mère ne parlait pas allemand quand j'étais enfant. J'ai dû me débrouiller seule pour m'en sortir à l'école. Heureusement, j'avais de bons professeurs et de bons voisins. De même, j'ai deux petits frères et sœurs qui ont eu la vie plus facile parce que j'ai assumé le rôle de mère. Je pense qu'il est très important que tous les enfants restent dans la même classe et qu'il n'y ait pas de discrimination dans ce domaine. De même, les parents devraient être plus impliqués et le conseil scolaire devrait davantage soutenir les enfants issus de l'immigration.

interventions de la salle : L'égalité des chances plutôt que l'équité des chances a été beaucoup mieux accueillie.

2. Peter Hug : Formation professionnelle

Shasime : Le système de formation en alternance est très complexe parce qu'après la formation, il faut faire une passerelle pour pouvoir aller à l'université. C'est parce que beaucoup de gens échouent et n'ont pas la possibilité d'aller au lycée. Ensuite, il y a encore des moyens financiers supplémentaires ou encore l'égalité des chances et la sensibilité chez les parents issus de l'immigration. Tous les enfants ne peuvent pas bénéficier d'un soutien scolaire. Cela dépend des possibilités. Nous devons donc bien réfléchir à la manière dont nous pouvons résoudre ce problème. Des parents forts, une jeunesse forte, telle doit être notre devise.

3. Gazmendi Noli et Annelise Erismann : Politique universitaire

Gazmendi : En Suisse, les frais de scolarité varient d'un canton à l'autre. Il y a des taxes d'études plus basses et plus élevées. Les frais d'études plus élevés concernent ceux qui n'ont pas de passeport suisse. Deux critères sont pris en compte : Si l'on n'est pas domicilié en Suisse au moment de l'inscription, on paie souvent des taxes d'études plus élevées que les autres. Nous devons mettre fin à cette inégalité de traitement et nous opposer aux partis conservateurs qui en font la promotion.

Annalise : Notre discours vise à nous faire prendre conscience que c'est un problème et que nous pouvons aussi fixer un objectif politique pour les préoccupations universitaires.

4. Leyla Gül : Stratégie de la diversité dans les administrations publiques

Leyla : Qu'est-ce qui fait un bon employeur ? La Suisse est composée de bien plus que de Suissesses. Les descriptions de poste et les exigences sont donc essentielles. Le problème est que la plupart des offres d'emploi se concentrent sur le système éducatif suisse. Nous avons besoin d'une pensée globale, d'une bonne culture d'accueil, d'une phase d'initiation plus longue et de syndicats.

9 INFORMATIONS DES SECTIONS, DES PARTIS FRÈRES ET DES GROUPES DE TRAVAIL

a) Infos des sections

Mustafa : Demande s'il y a des informations des sections que l'on souhaite rapporter.

Apiyo : prend la parole et rapporte deux nouvelles. L'assemblée annuelle a eu lieu mardi à Zurich. Nous avons également un nouveau président et un nouveau comité à Zurich.

Hossei : prend la parole et explique qu'à Neuenhof, on continue à essayer d'animer les gens et de les engager davantage.

Mustafa : Merci beaucoup pour ces informations. Je vous souhaite beaucoup de succès.

b) Infos des groupes de travail

1. GT Naturalisations

Arber : Présente le point sur le GT Naturalisation, en remplacement d'Isi. Il informe sur le travail du GT Naturalisations.

Présente l'idée et le profil des conseillers/conseillères sur la présentation. Il souligne qu'il est important que les conseillers/conseillères aient les exigences/compétences correspondantes. Cela signifie qu'il est essentiel de travailler de manière autonome et fiable. Il présente également une ligne directrice sur la manière de trouver des conseillers/conseillères appropriés et sur le fait que l'on peut trouver du soutien auprès des membres du PS Migrants, des membres des commissions de naturalisation, des personnes naturalisées, etc. Ce thème est très important pour le PS des migrants et il s'agit de faire en sorte que les gens se défendent. C'est pourquoi nous jouons un rôle important et devons aussi motiver les gens. Si quelqu'un est intéressé par un groupe de travail et souhaite apporter son soutien, il peut s'annoncer.

Groupe de travail sur la naturalisation : Leyla, Florim, Elma et Hossei s'annoncent.

Elma : note les personnes qui se sont inscrites au groupe de travail et les contactera toutes.

Pierre : Complète en disant qu'il n'est pas nécessaire d'avoir des connaissances juridiques. Il s'agit en principe de motiver les gens et de leur offrir un soutien moral.

Mustafa : remercie pour les inputs.

- c) Infos des partis frères
 - 1. Rapport du voyage de la délégation au Kosovo

Arber : montre des images du voyage de la délégation au Kosovo qui a eu lieu en mai et parle de la rencontre avec le parti frère Vetëvendosje, ainsi que divers syndicats. L'objectif principal était de mettre en lumière le rôle de la diaspora et de renforcer la coopération avec le parti frère Vetëvendosje. Nous avons également rencontré Albin Kurti et la commission de politique extérieure. Il est essentiel que nous construisions un réseau solide afin de pouvoir également nous soutenir mutuellement lors des élections. La collaboration intensive avec le parti frère au Kosovo est très importante, car une grande partie de la diaspora est originaire du Kosovo. Nous avons par exemple rassemblé des points importants pour que les partisans du parti frère en Suisse votent pour nous et d'autres idées similaires.

Mustafa : Le voyage de la délégation au Kosovo a été très intéressant et utile. Nous devons savoir que la coopération avec le pays d'origine peut apporter de nombreux changements positifs. Dans ce contexte, je voudrais souligner que ce que font les migrants du PS, c'est une coopération internationale. Cela signifie que nous renforçons les réseaux et que nous prenons conscience de la diaspora. La solidarité est importante, les intérêts économiques et de politique étrangère sont très importants pour un changement progressif.

10 VARIA / DIVERS

Mustafa : Demande si quelqu'un a une question ou un message à transmettre.

Hossei : Souhaite se renseigner sur le déroulement de la procédure de succession de Farhad et sur la date limite de dépôt des candidatures.

Mustafa : Déclare que nous recevrons encore des informations concrètes à ce sujet de la part du secrétariat et que tout le monde sera informé en temps voulu.

Florim : J'aimerais ajouter une idée dont il a discuté avec Fabian Molina. Il s'agit de la collaboration avec les sociaux-démocrates en Macédoine du Nord. Nous devrions nous mettre en réseau et offrir également notre soutien.

Apiyo : Suggère que nous mettions également en place des stratégies pour un groupe de travail et que nous impliquions la population africaine. Cela n'est possible que par un effet boule de neige ou domino.

Mustafa : En février en Turquie, maintenant Kosovo s devient de plus en plus dynamique. Le premier jour de la législature, nous avons discuté de la politique étrangère et de ces délégations. Les possibilités sont là.

Mustafa : clôt la séance et remercie tous les participants.

Les prochaines conférences des délégués auront lieu le :

3 septembre 2022

5 novembre 2022